

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII. — Núm. 1787

Palma de Mallorca, 10 de Abril de 1936

PRECIO: 15 céntimos

PLAZA DE TOROS

Mitin monstruo, para el 26 de los corrientes.

ORADORES

Jesús Hernandez, Diputado comunista.

Margarita Nelken, Diputada socialista y

Julio Alvarez del Vayo, Diputado socialista.

Una sesión de Cortes decisiva para el recobro de la república y su esencia social y política

La resolución acordada por las Cortes sobre el artículo 81, que ha determinado la destitución del Presidente de la República, puede reputarse de historia, como coyuntura para el normal desenvolvimiento del régimen, de acuerdo con su contenido constitucional.

Se ha suprimido el estorbo, que hay que sustituir. He ahí lo delicado del asunto.

Porque la constitución no puede entregarse en custodia a ningún católico, a ningún antisocialista ni a ningún imperialista. Su contenido no comporta tales guias.

La actuación de Alcalá Zamora implica una lección, al respecto, que no tiene desperdicio: ¡Asturias!

Conferencia en Santa Catalina

Organizada por el Grupo Socialista de Santa Catalina, tendrá lugar el jueves día 16 del actual, a las ocho y media noche, una conferencia que correrá a cargo del compañero Ramón García Galán, que desarrollará el sugestivo tema:

DIRECTRICES PARA UNA BUENA POLITICA MUNICIPAL

Local social: Cotoner, 32 bajos.

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes.

La meta republicana es punto de partida socialista. El triunfo del 16 no puede ser almohada, sino aguijón

Lo llevamos dicho ininidad de veces y hemos de repetirlo hasta que los hechos nos quiten la razón para hacerlo: La victoria del Frente Popular no es, no puede ser la meta de la clase trabajadora en su marcha en pós de su liberación. Aquella no significa más que la conquista de una posición estratégica que permite tomar una ofensiva eficaz contra el enemigo común. Ni más ni menos.

Ni en las cláusulas del pacto del Frente Popular, ni en el ideario de los partidos republicanos que lo suscriben, hay soluciones definitivas para los pavorosos problemas sociales que hoy agitan, con sacudidas volcánicas, al régimen capitalista.

Lo que ese pacto representa en materia política, religiosa y social, y que en España supone un gran avance, en otros países es ya tan viejo, que ha agotado su contenido solutorio de los problemas que quiso resolver, los cuales, a despecho de las buenas voluntades burgo-proletarios, han reaparecido con una mayor agudización. Y ello ha tenido su lógico y trágico corolario: el Fascismo, como postre y desesperado esfuerzo capitalista, frente a las legiones socialistas y comunistas, cada vez mas nutridas de hombres y de espíritu revolucionario.

No nos proponemos, con estos comentarios restar méritos al pacto del Frente popular. Por el contrario, lo que perseguimos es que ese pacto rinda todo el fruto cuya cosecha empujó a los partidos, particularmente los obreros, a pactar. Y esto plantea un problema, que no pretendemos descubrir pero sí recordar; a saber: que lo que para los partidos republicanos implica una meta lograda, para los partidos obreros sólo puede significar un punto de partida hacia nuestra meta inmediata: la conquista del Poder por y para el proletariado.

Esto presupone la fatalidad de que, después de la convergencia de los partidos republicanos y obreros en un punto dado, de mútuas conveniencias, ha de sobrevenir la bifurcación.

Llegado este caso—que reputamos fatal—es facil barruntar qué estado psicológico y programático empujará a los partidos burgueses firmantes del pacto, en su alejamiento de los partidos obreros suscriptores del mismo.

¿Que actitud conviene a la clase trabajadora adoptar frente a la eventualidad apuntada?

He ahí una interrogante que brindamos al proletariado mallorquín, para que se la conteste según su particular criterio, sin perjuicio de volver, por nuestra parte, en próximo número, sobre el tema.

Unión Tranviaria

A la opinión pública, y especialmente a los accionistas de la Compañía de Tranvías Eléctricos de Palma.

Nuestros consejos y nuestras aspiraciones han sido sistemáticamente desoídos.

Si se nos hubiera escuchado, si se nos hubiese admitido en la administración de la Compañía, tal vez, con nuestra intervención hubiéramos logrado aumentar los ingresos y disminuir los gastos.

La historia de la Sociedad de Tranvías, es una historia de desaciertos. La primera huelga del año 1917 demostró ya el carácter cerril de nuestros patronos. Por oponerse al aumento de un miserable real, perdió la Compañía centenares de miles de pesetas ante el «boicot» que le declaró el público simpatizante con nuestra justísima petición;

Un buen día se adquirió del cementerio de coches de Barcelona, diez unidades en tal mal estado, que han costado más que si se hubiesen adquirido directamente de los talleres constructores.

La Ciudad Jardín ha proporcionado igualmente, sensibles pérdidas a «Tranvías Eléctricos».

Igualmente desastrosa la adquisición del Ferro-Vía Palma-Arenal, servicio adquirido por un valor muy superior al real y que proporciona actualmente una pérdida diaria no inferior a 50 pesetas.

Otro desastre, la adquisición de seis autobuses, totalmente inservibles, pagados casi a precio de nuevos.

Otro, la instalación de Líneas cuya improductividad era evidente para el menos avisado. Línea de Génova, Coliseo, Puerto etc.

Otro, la construcción de un edificio en terrenos del Patrimonio de la República destinado a oficinas de la Sociedad, en el que se ha gastado aproximadamente 60.000 pesetas, destinado hoy a despacho de un Médico, hijo de uno de los consejeros de la Compañía.

Hoy es otra la solución que se impone con urgencia: Ante la quiebra, que se impone, urge la municipalización del servicio. Cumplido ese trámite obligado saneado el capital, la municipalización de eso con lo que se proporcionaría ingresos estimables a nuestro Ayuntamiento y llevaría la tranquilidad a los hogares tranviarios.

Palma 2 de Abril de 1936. — Por la Unión Tranviaria. — El Comité.

Sigue la farsa... y la matanza

Mientras la S. de N. y sus comités continúan representando la burda y sangrienta comedia de buscar una fórmula que ponga fin a la guerra italo-abisinia, las hordas del Duce, gracias al petróleo que se acordó embargarle y que se le ha suministrado con una regularidad matemática, están convirtiendo en ruinas las poblaciones abiertas de Abisinia y empapando de sangre y cubriendo de piltrafa humana el suelo etiope.

La tragedia del país del Negus será épica en los anales bélicos.

Un país sin otros medios de defensa que la bravura de sus hijos, celosos de su soberanía nacional, atacado, sin razón, por una nación que, empujada por la monomanía de un vesánico de bisar glorias imperiales que fenecieron para siempre, ha subordinado toda la potencialidad moral y material de su pueblo a la creación de una infernal máquina de guerra con qué triturar, premeditadamente, al pacífico e indefenso imperio abisinio, en nombre de la «civilización».

¡Se atreven a pronunciar la palabra «civilización», los destructores de hospitales y ambulancias de la Cruz Roja, de las ciudades no fortificadas, de sus moradores, mediante toneladas y más toneladas de metralla y gases asfixiantes y tóxicos arrojadas desde los aviones portadores de la muerte y el exterminio, con la bravuconería de saberse libres de un enemigo provisto de medios de defensa adecuados.

Los muertos y heridos en los encuentros alcanzan cifras que ponen calofrío en toda conciencia no pervertida.

¿Cuánta sangre será menester derramar para saciar la sed sádica de ese monstruo que ha desencadenado la matanza para disimular el fracaso del fascismo?

En su borrachera de sangre, no vé que ha de ahogarse en ella. El y los que se reunen de tarde en tarde para simular una preocupación pacifista, pero que prefieren esas matanzas a extirpar el mal en su raíz mediante el derrocamiento del régimen capitalista, consubstancial con la guerra, a su vez incompatible con el Socialismo.



—Duce, Italia capitalista te aplaude. Vas terminando con el azote del paro forzoso. La guerra ha aumentado nuestra actividad. ¡Salve Duce!

(De la Batalla)

Los funcionarios de los Jurados Mixtos se organizan para conquistar los derechos inherentes a su cargo

Una conversación con nuestro compañero Jaime Rebassa, Secretario de la 1.ª Agrupación de Jurados Mixtos de Baleares

Enterados de que nuestro compañero de redacción el camarada Jaime Rebassa, había sido delegado por los funcionarios de los Jurados Mixtos de esta capital para que les representara en la asamblea nacional convocada por sus compañeros de Madrid, a su regreso hemos departido con el camarada Rebassa acerca del objeto de dicha asamblea y del resultado de la misma, y, con su habitual complacencia, ha ido contestando a nuestras preguntas.

—¿.....
—Los Jurados Mixtos, lo mismo que su personal administrativo, desde su fundación, se vienen desenvolviendo en un mar de rectificaciones, los primeros y bajo el peso de constantes inquietudes e incertidumbres, el segundo; todo ello muy natural en toda institución durante su período de adaptación al medio ambiente, por lo general, en cuanto a determinado sector social, hostil a toda innovación progresiva en las relaciones obrero-patronales.

No he de emitir juicio alguno respecto de las estructuraciones por qué han pasado los Jurados Mixtos y el desprestigio en que han caído últimamente, porque en la asamblea a que he asistido sólo habíamos de tratar, como lo hemos hecho, de la situación de los funcionarios de esos organismos; situación de postergados con respecto a los demás funcionarios del Estado.

—¿.....
—Desde que se establecieron los Comités Paritarios, más tarde convertidos en Jurados Mixtos, los funcionarios administrativos de los mismos hemos permanecido a merced de los vaivenes de la política y del humor de los titulares del Ministerio de Trabajo. Sólo así se explica la diversidad de emolumentos, que oscilan entre 1.500 y 5.000 pesetas anuales dentro de una misma clase y categoría de funcionarios, y el hecho de que, en 4 de agosto de 1934 se decretase la excedencia forzosa de ciento y pico de funcionarios, —la mayoría ingresados por concurso— por que previamente se había dado ingreso a otros tantos sin requisito legal ninguno.

—¿.....
—La Asamblea a que acabo de asistir fué convocada al objeto de acabar con semejante ausencia de equidad y de garantías para el personal administrativo de los Jurados Mixtos. A tal fin acordamos constituir la "Asociación Nacional de funcionarios de los Jurados Mixtos, y elevar al Sr. Ministro de Trabajo unas conclusiones a cuya cabeza figura la petición de que se nos declare funcionarios públicos con todos los de-

rechos inherentes a dicho cargo.

—¿.....
—Si, también nos ocupamos de nuestros compañeros declarados injustamente excedentes y acordamos que la primera reivindicación a lograr mediante la organización que acordamos constituir, sea el reingreso inmediato, en bloque, de esos compañeros, tan arbitrariamente lanzados de sus puestos.

—¿.....
—Si, tengo esperanza en la Asociación que acabamos de constituir y en el espíritu de justicia que anima, o ha de animar forzosamente al actual Gobierno, que es culminación del Frente popular triunfante.

Sus medidas reparadoras de los despidos de obreros, represaliados por motivos de índole política o sindical, comportan el optimismo.

¿A qué menos estará obligado el actual Gobierno, para con los excedentes de los Jurados Mixtos, desde el momento que obliga a los demás patronos a que readmitan a los obreros despedidos por sus ideas políticas, por ejemplo?

Por otra parte, el prestigio, la autoridad moral de que necesitan estar investidos los Jurados Mixtos para llenar sus fines de justicia social, son incompatibles con la subsistencia de la injusticia que implica la cesantía de aquellos excedentes y la actual situación de los funcionarios en activo, desprovistos de todos los derechos hoy patrimonio de sus similares, por la función pública que desempeñan, de los demás servidores del Estado, y dentro del Estado, de los del Ministerio de Trabajo.

Un ministerio creado para garantía de los derechos de los trabajadores, no puede, lógicamente, negar esa misma garantía a sus propios servidores, a la vez garantes de aquellos derechos.

Y como considero al actual Gobierno incompatible con lo absurdo.... y a mis compañeros, de aquí y de provincias, dispuestos a luchar por nuestras justas y legítimas aspiraciones, de ahí mi optimismo.

Sin más, nos despedimos de nuestro cordial amigo e interlocutor.

Trabajadores: es la hora de aunar las voluntades dentro los partidos de clase y los sindicatos.

Juventud Socialista Palmesana

Saliendo al paso a los derrotistas

Nos mueve a publicar esta nota los comentarios que ha suscitado un acuerdo de nuestra organización, con respecto a unos ex-afiliados. De un tiempo a esta parte hemos podido observar, con amargura, a ciertos elementos que, movidos por un odio feroz por todo lo que significa un robustecimiento por las entidades socialistas, y valiéndose de las circunstancias por qué atraviesa nuestra Juventud, han emprendido una campaña, con una intención digna de los jesuitas, a fin de poner en entredicho a la Juventud Socialista Palmesana.

De todos los socialistas de Palma es sabido el por qué de la expulsión de algunos elementos de esta Sección, hace ya algunos meses. A raíz de tal acuerdo, se empezó a fraguar y preparar tal campaña, encaminada a sembrar en nuestro camino un sin número de obstáculos a la marcha ascendente de nuestra organización; muchas fueron las necesidades que se vertieron en aquella fecha. Sin embargo, para disgusto de los derrotistas de marras, no se logró su objetivo. La Juventud Socialista de Palma no se amilanó por todo ello; siguió su camino con más entusiasmo, si cabe, al que había demostrado hasta aquella fecha. Nuestros afiliados en repetidas ocasiones han dado pruebas más que suficientes, demostrando sin lugar a dudas, su plena identificación con la trayectoria seguida por nuestra gloriosa Federación Nacional y por el austero y digno camarada Largo Caballero. Por tal razón era de esperar, y así fué, en efecto, que sabríamos vencer todas las dificultades que nos opusieran; en vez de aniquilarnos; como esperaban unos cuantos ilusos, hemos logrado robustecer aún más nuestros cuadros. La indigna campaña no dió ningún resultado.

Mas ahora, habiendo tomado esta Juventud el acuerdo de expulsar de su seno a dos afiliados, han emprendido, nuevamente, los mismos individuos, el camino de antes.

En aquella ocasión nuestra Sección guardó un discreto silencio; en los momentos presentes, no obstante saber que la mayoría de socialistas nos apoyarán, no podemos tolerar de ninguna de las formas que, escudándose detrás de dos elementos expulsados, se extienda la vil campaña de difamación en contra de nuestra estimada Juventud. La Juventud Socialista Palmesana es ya mayor de edad y sabe perfectamente lo que le corresponde hacer. En nuestra organización no se ha expulsado a ningún afiliado por motivos caprichosos, sino que nuestras asambleas, a las que pueden asistir con voz todos los afiliados de la Agrupación, han

Reapertura de un Dispensario Municipal

El pasado domingo día 5 se procedió a la reapertura de un Dispensario en la populosa barriada de Son Koch instalado en un nuevo edificio de la Plaza de Pedro Garau. Asistieron las primeras autoridades locales y representaciones de diferentes organizaciones de izquierda republicana y del Partido Socialista.

Por el Ayuntamiento asistieron el Alcalde Sr. Darder y los concejales Albertí, Aguiló, Gómez, Cirer y nuestro camarada Jaime Pauzá.

Se pronunciaron discursos elogiando el acto que fueron saludados con aplausos de la mucha concurrencia que atestaba todas las dependencias del local.

En un párrafo del discurso del Sr. Darder recogimos esas frases: «No valen economías cuando se trata de defender la salud del pueblo» y las comparábamos con el desastroso proceder de la Gestora de triste recuerdo. Tomen nota los que con la excusa de economizar, se entretenían en triturar toda una obra de cultura y de saneamiento e higiene para después estas economías ir las a derrochar en viajes de recreo y bullangas que culminaron, muchas veces, en borracheras, con sus correspondientes vueltas de campana.

Dotando al pueblo de todas aquellas cosas que significa progreso, salud y cultura, es como se hace verdadera política; por lo tanto nuestra más efusiva felicitación al Ayuntamiento de Palma por el acto del domingo deseando se repitan y no quede ninguna barriada sin dotar de tan excelente servicio médico.

Juzgado con toda imparcialidad todos los casos que han surgido, y una vez debatido el asunto, han fallado.

Nosotros, los jóvenes marxistas, no podemos tolerar por ningún concepto que haya elementos que de un modo tan injusto como despiadado entorpezcan nuestra labor. Contra éstos sabremos levantarnos dándoles la réplica que se merecen; réplica que, a pesar de ser contundente, no irá encaminada a poner obstáculos a las relaciones armoniosas que existen entre nuestra Juventud y los demás organismos de clase.

En esta ocasión solo hemos de añadir, que seguiremos con toda energía y entusiasmo nuestra marcha emprendida: Lucharemos contra el reformismo, no toleraremos flaquezas de ninguna clase entre nuestros afiliados y sancionaremos con todo rigor y dureza a los calumniadores que puedan aparecer en nuestras filas.

Palma, 7 de Abril de 1936.— Por la Juventud Socialista Palmesana.— El Comité.

Socorro Rojo Internacional

«El monumento a las víctimas de Octubre.

El Socorro Rojo, para el mejor desarrollo del acuerdo tomado en la Plaza de Toros el pasado 29 de Febrero de elevar en Asturias un monumento a las víctimas de Octubre, tiene dadas instrucciones a sus Comités y grupos de toda España, que ya empiezan a dar sus frutos. En breve comenzaremos a publicar los numerosos donativos que diariamente recibimos de Madrid y provincias e iremos dando cuenta del resultado de las listas que en las barriadas, en los lugares de trabajo han puesto en circulación nuestras organizaciones. Los Comités y grupos, dispuestos a intensificar al máximo sus trabajos por la mejor consecución de tan magna tarea, han tomado la iniciativa de organizar festivales-mitines. de los que solamente en Madrid hay seis en preparación, el primero de los cuales tuvo lugar el 29 de marzo p. p. en el Cinema Europa, organizado por el grupo "Octubre", de la Sección Oeste. También los organismos de izquierda han tomado decisiones al particular y así la célula 605 del Radio Vallecas del Partido Comunista, celebró el pasado domingo día 22 un mitin-festival, entregándonos el líquido de 175'55 pts. para engrosar la suscripción.

El Comité Ejecutivo del Socorro, conocedor del acuerdo de la Agrupación Socialista Madrileña de organizar un homenaje a los caídos en las jornadas de Octubre, ha dirigido una carta a la misma proponiéndole una entrevista para tratar de unificar nuestros esfuerzos y erigir un monumento digno de la memoria de los que lo dieron todo por las libertades del pueblo.

Los donativos pueden dirigirse a Angel González, Avda. de Pí y Margall, 9, C. 17.—Por el Comité Ejecutivo, Esteban Vega, secretario.»

Muy agradecidos, nos reiteramos suyos affs. y atts. ss. ss. q. e. s. m.—Por el C. Ejecutivo.—El Presidente, Isidoro Acevedo.—El Secretario, Esteban Vega.

El partido de March, al fin, se ha decidido

Los Diputados de D. Juan, Sres. Suau y Matutes han ingresado en el grupo del "consecuente", político Portela Valladares, ex-ministro de D. Alfonso.

El Sr. Fons, por no ser menos, se ha unido al también consecuente hombre público D. Abilio Calderón, ex-ministro, igualmente, del rey felón.

Dios los cría.....

Socorro Rojo Internacional

¡Antifascistas, en piel! ¡Por la libertad de Carlos Prestes!
¡Contra el terror en el Brasil!

El jefe de la Alianza Libertadora del Brasil, el campeón de la lucha antiimperialista en la América latina, Carlos Prestes, ha caído en poder del tirano Vargas, de las fuerzas reaccionarias brasileñas, que intentan ejecutar al hombre más querido por los oprimidos de toda América, al más abnegado luchador para libertar a su país de los imperialistas americanos.

En la cárcel, con Prestes, están los hijos más valiosos del pueblo brasileño. Intelectuales, artistas, obreros, campesinos, oficiales y soldados del Ejército. Todos, como un solo hombre, se levantaron contra la tiranía y el fascismo, contra la reacción y la rapiña de los imperialistas extranjeros.

¡Antifascistas! Fué la Alianza Libertadora del Brasil quien primero hizo oír su potente voz de protesta contra los crímenes de la reacción española, de los verdugos, de Gil Robles. ¡Ha llegado el momento de que nosotros nos coloquemos decididamente al lado de los luchadores brasileños!

¡Hay que salvar a Carlos Prestes, el héroe antiimperialista y a todos sus camaradas en peligro de muerte! Ellos lucharon, como nuestros hermanos asturianos, como todo el pueblo español, para salvar a su país de los horrores del fascismo, para asegurar la paz, el pan y la libertad.

¡Hombres y mujeres de sentimientos libres! Fué Carlos Prestes, conocido como el «Caballero de la Esperanza», quien levantó a los pueblos de América latina en contra de la reacción española. Los españoles no podemos olvidar nunca a nuestros más ardientes defensores.

¡Es una cuestión de honor el libertar a Prestes y a sus camaradas! ¡Hay que ganar esta batalla!

¡Que el Gobierno de Vargas, vendido a los imperialistas, oiga la voz de millones de españoles, que quieren a Prestes como a uno de sus hijos más amados, que desean verlo libre inmediatamente. ¡Enviad millones de protestas a la Embajada y Consulados del Brasil!

¡VIVA CARLOS PRESTES, EL CABALLERO DE LA ESPERANZA!

¡VIVA EL BRASIL LIBRE DE LOS IMPERIALISTAS!

¡VIVA LA LUCHA DE LOS PUEBLOS DE AMÉRICA LATINA POR SU LIBERTAD!

Comité Ejecutivo del S. R. I.
(Sección española)

Marzo, 1936.

Los cruzados de la Escuela Nacional

Siguiendo la campaña emprendida, por "Trabajadores de la Enseñanza", el domingo día cinco del corriente, a las diez de la mañana, se celebró en el Teatro Principal de Palma el anunciado mitin organizado por ésta entidad.

Presidieron el alcalde de Palma, D. Emilio Darder, D. Eduardo Gómez y D. Fernando Leal, de Izquierda Republicana, y los directivos de la Sociedad organizadora.

D. Cristóbal Barceló, Presidente de "Trabajadores de la Enseñanza", expuso la necesidad de una inteligencia y colaboración entre padres y maestros dando la norma para ello.

D. Julio Sanz, de "Trabajadores de la Enseñanza", habló largamente de la República, del Niño, de la Escuela y del Maestro, terminando su hermoso parlamento con un canto a la Escuela única.

D. Fernando Leal, Inspector de Primera Enseñanza, usó después de la palabra Tuvo frases de elogio, por su actuación republicana y de amor al Niño, para el Alcalde de Palma señor Darder, Gobernador civil señor Liarte, y Presidente del Gobierno, Sr. Azaña. El final de su interesante y bello discurso lo dedicó a ensalzar, como se merece, la tabla de Derechos del Niño (Declaración de Ginebra).

Nuestro compañero Andrés Crespí, de la Unión General de Trabajadores de Baleares, no pudo tomar parte en el acto como orador por haber fallecido días antes su padre. Todos los asistentes lamentaron verse privados del camarada Crespí por tan sensible pérdida.

Cerró el acto el popular y activo Alcalde de Palma Sr. Darder, con un discurso sencillo como todos los suyos en que recordó lo que la Comisión de Cultura de nuestro Ayuntamiento había hecho por la Escuela nacional. Se ofreció a todos convencido de que trabajar por el mejoramiento de la Escuela

QUINTANA

SASTRE

Hace trajes o gabanes desde **35 ptas.** por ser obrero y confeccionarlo él mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma y pueblos de la Isla.

Santo Cristo, 2 (Junto Santa Eulalia) PALMA

de la República era trabajar por el pueblo, suprema finalidad de todo corazón auténticamente republicano.

Todos los oradores fueron largamente aplaudidos.

Finalmente se dió lectura a las adhesiones, terminando el acto cerca de las doce. La colecta que se hizo a favor de las Guarderías infantiles alcanzó la suma de cincuenta y seis pesetas y treinta y cinco céntimos y fué entregada a la Comisión de Izquierda Republicana.

DE ALARÓ

La voz del campo ruda, como ruda y mísera es la vida del campesino, por verídica trágicamente verídica

El campesino, principalmente el gañán y el jornalero, es el obrero que más padece, el más explotado. No gana siquiera para sustentar a su familia, sus hijos carecen de lo más elemental. Trabaja de sol a sol; el que trabaja en las afueras del pueblo, cuando se retira, una vez terminada su pesada jornada, existe todavía la antiquísima costumbre, en los predios, de obligarle a rezar el rosario—por lo visto no se han dado cuenta los Amos que vivimos en régimen laico—y después de cenar, no contentos con explotarlos inicuamente, les dan por toda cama, un pajar; por dormitorio, un establo. ¿Puede el campesino descansar tranquilamente de esta forma? Camaradas: estos caciques del campo, son los que si vienen unas elec-

ciones, siempre son los primeros en pedir el voto para que les entreguéis el mando de los pueblos, o la Nación, con el fin de poder seguir engañándoos y destruir todo el bienestar a que tenéis derecho disfrutar. Para poderos defender de vuestros enemigos, los explotadores del proletariado, desengañaros, camaradas campesinos, que si así no lo haceis vamos a ser eternamente esclavizados. Campesinos de Baleares y de España entera: no os canseis de luchar por vuestros intereses de clase. Pedid la jornada de 8 horas y las bases del jornal mínimo. Pedid que se pongan camas en los predios para dormir los que trabajan fuera del pueblo. Pedidlo lo más pronto posible, porque ¡hay derecho a que un trabajador duerma en un establo, sobre dos pajas como si fuera una bestia? Los campesinos no debemos ser tratados como animales. Tenemos derecho, a que se nos respete.

Para conseguirlo, es necesario, camaradas campesinos, que ingreseis todos en nuestra colectividad. El Sindicato Agrícola os espera con los brazos abiertos.

Por la "Unión Agrícola,"
El Secretario
Andrés Horrach

Las Cortes acaban de realizar una labor tan rápida como provechosa para la salud de la República: La destitución de su Presidente. Ese mismo ritmo acelerado reclama el problema del paro obrero.

Lea todas las semanas EL OBRERO BALEAR

NAVARRETE
SASTRE

Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral. - PALMA.

EN VISTA DE HABER EMPEZADO LAS OBRAS PARA EL NUEVO MERCADO Y QUEDANDO LOS GRANDES ALMACENES

LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca. Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para **PRIMAVERA y VERANO** fijando unos precios sumamente económicos.

Extensos surtidos en crespones y marrocaín estampados, laqué y toda clase de artículos lisos y de fantasía

Percales y trobalcos estampados para batas y vestidos de campo.

Inmensa colección en trajes Caballero en lanillas y driles de todas clases.

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO - 65 San Miguel, 67 - Teléfono 1760 - PALMA DE MAYORCA

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: — Sindicato, 176-1.º - P. R. L. M. H.

MEDITACIONES

Un periódico local, en un artículo tacha a los comuneros de Castilla de "agentes retrógrados de la Historia universal", y añade: "han sido y son glorificados por quienes se consideran partidarios del progreso lineal e indefinido", expresiones sacadas de un escrito encomiando un estudio de la vida de Napoleón.

El articulista, abandonando, parece, los temas de política, es llevado de su monomanía recalitrante de escribir comentarios a la historia derechista francesa, pero no puede contener condenaciones para lo que representa liberación del pueblo, y viene a decir, hablando de Napoleón, repetimos, que los héroes de las libertades castellanas: Padilla, Bravo y Maldonado, pretendían el retroceso de lo historia, que es lo mismo que decir del progreso. Ya sabemos, y el articulista lo sabe muy bien, que este virus, todo lo disimulado que se quiera por la urbanidad, pero virus monárquico al fin, tiene una clara explicación. Al pensar lo que podría ocurrir el día que el pueblo soberano ejerza la justicia, los explotadores y sus servidores forman en su subconsciente un comprimido, que habiendo hallada cerrada su salida y manifestación al exterior por la gran victoria del 16 de febrero, busca formas disfrazadas para manifestarse, y le sirve de ocasión hasta un comentario a un escrito titulado: "Las ambiciones de Napoleón".

El psicoanálisis viene a nuestra ayuda. El que ha sentido y vivido una causa, no puede servir otra lealmente; aunque su razón se lo imponga. Cuando más tranquilo esté de cumplir con su deber, saldrá el comprimido del subconsciente, bonitamente disfrazado, hecho un desconocido, para imponerse. Por eso celebramos que el articulista aprovechara la ley de retiros del señor Azaña, siendo fiel a sí mismo, sabiendo cumplir con su deber.

Todo ello nos sugiere estos comentarios, de los que se deduce, si muy cercanas realidades con dolor y sangre no nos lo hubieran enseñado, que todos los que amaron la Monarquía, los que se lucraron del Capitalismo y oprimieron a sus semejantes en una organización caciquil, no puede la República confiarles en ningún momento cargo alguno que represente dirección u organización. No puede confiarles tales cargos porque la República sería boicoteada, sería burlada y escarnecida. Y la República sólo necesita que las leyes que dictarán el Gobierno y Parlamento, sean cumplidas, y cumplidas inmediatamente y en toda su extensión y llevadas hasta los últimos rincones de nuestras sierras, donde la salvaje naturaleza sirve de baluarte al cacique campesino, por encontrar el progreso cerradas las comunicaciones, y cumplir así las leyes que esperamos de los Poderes, reparadoras de tantas injusticias sociales, y hacer desaparecer para siempre los creadores del hambre, los responsables de tantos niños escualidos y enclenques, tuberculosos y enfermizos por falta de pan, y salvar así el vigor de la raza, y descubrir, donde sea que estén, las inteligencias en germen, que habrán de fecundar la humanidad uniéndola con nuevos ideales, para honra y gloria de todos.

Podrán decir nuestros enemigos políticos, los que ayer faltaron al respeto de todas las leyes, los legalistas de hoy, los que gobernaron arbitrariamente siempre, que cumplen escrupulosamente lo mandado por la República y no hay motivo para que sostengamos el criterio expuesto. Pero es que en la ley podemos considerar la forma y el fondo. La forma, si creemos que la cumplirán. Conservar el puesto que cada funcionario tiene en su escalafón así lo exigirá. Pero el fondo, no. Puede cumplirse el formalismo de una ley y el espíritu de la misma

GRANDIOSO MITIN

Organizado por la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares tendrá lugar, el domingo día 26 del corriente, un mitin—concentración en la Plaza de Toros con la intervención de los camaradas

Jesús Hernandez, Diputado comunista
Margarita Nelken, diputada socialista y
Julio Alvarez del Vayo, Diputado socialista

Es indispensable que todas las secciones de las Juventudes Socialistas se preparen para organizar caravanas de trabajadores para acudir a este gran acto.

Se ha realizado la fusión de las Juventudes socialista y comunista de España. Igual conducta se impone entre los demás partidos marxistas y entre las centrales sindicales de nuestro país. Pero esa exigencia de la hora presente no excluye la unidad y disciplina dentro del Partido Socialista Obrero Español.

Hay que predicar con el ejemplo.

Plaza de Lorenzo Bisbal en Inca

El pasado domingo tuvo lugar en la ciudad de Inca la colocación de una placa con el nombre de Lorenzo Bisbal en una plaza de la referida ciudad, frente al local de la Agrupación Socialista.

Desde Palma se trasladaron a Inca para asistir a dicho acto los camaradas García, Ferretjans, Jaume, Garcés y Antonio Bisbal. En el local de la Agrupación numerosos afiliados esperaban la llegada de los compañeros palmesanos. En la plaza de Lorenzo Bisbal congregóse numeroso público. Bajo la lápida colocóse un retrato del llorado compañero.

La banda municipal tocó el himno de Riego y la Juventud socialista entonó la Internacional. Desde el balcón de la escuela de artes y oficios dirigió la palabra al público el Alcalde de Inca, Ignacio Ferretjans, que ostentaba la representación del Alcalde de Palma, Reinés, por la Agrupación de Inca, y el Presidente de la Diputación Jaime García que enaltecieron los méritos y la memoria del homenajeado. Finalmente Antonio Bisbal leyó una emocionada carta de su madre agradeciendo el tributo dedicado a la memoria de su esposo.

Por la tarde celebróse un café de compañerismo en el que pronunció un elocuente discurso Ignacio Perretjans.

Por fin los ideales socialistas han hecho su entrada en la industriosa ciudad de Inca.

El Socialismo ha de arraigar forzosamente en cuanto sus cultivadores sean tenaces en sus faenas de siembra de voluntades marxistas.

El Capitalismo abona el terreno para una cosecha magnífica. ¡Compañero Reynés! ¡Camaradas inquenses: hundi el arado; haced el surco profundo y el socialismo brotará exuberante en Inca.

quedar incumplido. Puede aparentemente demostrarse que se cumplió lo ordenado en una ley, y la ley haber sido burlada. Numerosos ejemplos de lo dispuesto durante el primer biénio de la República aseveraría nuestras afirmaciones. Para hacer cumplir una ley, para llevar a la práctica un proyecto, es necesario sentirlo, sentirlo y querer con entusiasmo que sea realizado, y esto sólo puede conseguirse cuando se está comprometido con el ideal que le dió forma, que en este caso es la República.

Que todos los puestos de responsabilidad, organización y dirección estén a cargo de proletarios y republicanos. Y al decir republicanos, sólo nos referimos, naturalmente, a republicanos de izquierda, únicos republicanos. Los nuevos, lobos vestidos de pastor, no parecen tener de republicanos más que el nombre, el exterior, la vestidura que han creído más adecuada para administrar la República.— As.

Homenaje a los presos de Octubre en Felanitx

Felanitx ganada
para la causa de la
libertad

En el magnífico y espléndido local de la nueva plaza de abastos, obra magna del Ayuntamiento izquierdista de Felanitx, celebróse, el pasado domingo, un banquete en homenaje a los presos mallorquines durante la represión de Octubre.

Las calles de la populosa ciudad aparecían atestadas de republicanos y socialistas de todos los pueblos de la isla que acudieron a rendir justo homenaje a los perseguidos y presos por la reacción mallorquina.

En el local del nuevo Mercado fueron colocadas extensas mesas. Se sentaron 470 comensales. Una orquestina amenizó la fiesta. Multitud de bellas mujeres realizaron, con su presencia, el acto. El pueblo invadió el local. Reinó un entusiasmo indescriptible. Presidió el acto el Presidente de la Diputación Jaime García. Junto a él se sentaron Pedro Oliver y el Alcalde de Palma.

Se leyeron, entre otras muchas, las adhesiones del Gobernador Civil y de Don Francisco Carreras que fueron acogidas con grandes ovaciones.

Dirigieron la palabra al numeroso público allí congregado: Soler de Manacor, Miguel Monserrat Parets de Lluchmayor, Andrés Rotger de Alaró, el Maestro nacional de Artá, un delegado de Socorro Rojo, un representante de Bujer, Leal, Jofre, Feliú, Durán de Manacor, Jaume, el Alcalde de Palma y el popular y prestigioso Alcalde de Felanitx Pedro Oliver. Cerró el acto el Presidente de la Diputación Jaime García con un elocuente y emotivo discurso. La organización del acto a cargo del incansable Rafael Estades.

El ambiente de Felanitx a favor de las izquierdas es inmenso. Allí ha entrado realmente la República. No en vano rige los destinos de Felanitx hombre del temple de Pedro Oliver a quien un día Mallorca republicana habrá de tributar el homenaje que se merece.

De las gestiones de la Comisión Municipal-Provincial en Madrid pró-obras a realizar

En nuestro último número dejamos de publicar, por falta de espacio, una extensa relación de los objetivos logrados por la Comisión que, en representación de nuestro Ayuntamiento y de la Diputación Provincial, compuesta de sus respectivos presidentes D. Emilio Darder y nuestro camarada Jaime García respectivamente, se trasladó a Madrid al objeto de lograr la aprobación de obras y la concesión de subvenciones y edificios con que aminorar el paro obrero. Helos a continuación.

Del departamento de Sanidad:

50 mil pesetas para las obras del Hospital de infecciosos.

15 mil pesetas para el Dispensario de Higiene Social.

Por parte del Subsecretario Sr. Bolívar hallaron la mejor disposición para la expropiación y funcionamiento del Preventorio de Caubet bajo la dirección de un patronato compuesto por el Municipio, la Provincia y el Estado.

Del departamento de Guerra:

La posibilidad de cesión del Baluarte del Príncipe.

De departamento de Obras Públicas:

La promesa formal de someter al Parlamento la aprobación del proyecto de reforma del Puerto de Palma y construcción de un dique cuyas obras importarán 12 millones de pesetas; más un plan de mejoras de carreteras y caminos vecinales que importan 455 mil pesetas.

Del departamento de Hacienda:

Quedaron pendiente de resolución la cesión del Palacio de la Almudaina y de la Cuarentena a la Diputación y al Ayuntamiento, respectivamente.

Del departamento de Instrucción Pública:

Promesa formal de subvención para fundación y sostenimiento de Cantinas escolares.

ISENSACIONAL CREACIONI



Se han recibido catálogos de muestras, últimas novedades.

Se puede adquirir un traje a medida desde 5 a 115 ptas.

en la acreditada **Sastrería de S. Orvay**

Calle Colón núm. 12 pral - PALMA DE MALLORCA